
FAIRE EGLISE en monde populaire, multiculturel, à partir de la vie 

(Historique du passage de la MISSOL à Equipe rdv ACO de Sarcelles-Garges) 

Une démarche qui a commencé il y a fort longtemps…par 2 rencontres de Mission 

Ouvrière Locale (MISSOL) par an, organisée à Sarcelles à l’initiative de l’ACO avec 

Brigitte de Sarcelles, d’une Communauté Petites Sœurs de l’Ouvrier de Sarcelles, 

d’une Communauté de Frères des Ecoles Chrétiennes de Garges. 

Ces rencontres avaient lieu sur invitation : des liens de quartiers et des liens de 

paroisses dont l’annonce à la messe pour Sarcelles.  

On se retrouvait sur Sarcelles entre 10 et 15 personnes (sur une vingtaine invités) 

On y parlait des duretés de la vie ouvrière vécues par ces personnes, notamment   

dans l’aide à domicile, les ménages, l’hôtellerie ou retraités, les problèmes de 

transports, horaires décalés, femmes seules avec enfants, logement, drogue dans 

les escaliers et le vécu dans nos cités… la casse des services publics : fermeture de 

la Poste, le manque d’entretien et travaux dans les logements, le tout internet, 

l’abandon des sans-papiers…mais aussi les actions collectives menées pour 

défendre l’humain et la solidarité avec les associations, le blocus du collège de 

Garges pour avoir des profs, la manifestation des éboueurs de la ville… 

Ce sera le cas avec les pétitions pour les contrats aidés et sur les attaques du 

logement social via l’APL et la lettre ouverte aux élus sur ce qu’on vit à Sarcelles 

Garges… etc. 

Comme disait une militante communiste « Voir son quartier heureux, c’est ça ma 

force ! Et voir les gens malheureux ça me motive pour agir ! » Ces partages étaient 

toujours mis en regard d’un éclairage biblique comme l’Epitre de St Jacques sur la 

Foi et les Œuvres…ou encore cette réflexion de l’aumônier à partir de Matthieu 25 

« Ce que vous faites au plus petit d’entre les miens…c’est à moi que vous le 

faites ! » Ajoutant : « c’est là que s’enracine notre espérance, nous croyons que 

l’amour est présence, fidélité, même si je baisse les bras, je peux repartir avec lui ! » 

Ou encore en 2019 « Mais la Foi c’est quoi ? » 

Quasiment toutes ces personnes ont une origine hors hexagone : Afrique, Inde, 

Caraïbes…avec une pratique religieuse de leur pays et souvent un manque de 

maitrise du français écrit et parfois oral. 

Les thèmes retenus étaient tirés soit de la revue Témoignage ou du « Parlons-en » : 

La fraternité – Politique : un bien commun- « la rentrée politique : projets de 

budget et réformes » – « Rien ne se fera sans nous » - Le travail décent- Comment 

être artisan de Paix autour de nous – le syndicat c’est quoi ? - L’argent dans nos 

vies…etc 



Depuis 7-8 ans, des participants réguliers ont été invités aux temps forts de l’ACO : 

veillée de Noël, avec un témoignage du vécu en Missol, ciné-débat, Réco, 70 ans de 

l’ACO. A ces occasions 4 ont pris leur carte de soutien. 

L’objectif étant que ces personnes aient un lieu de partage, d’expression sur leur 

vie, qu’elles découvrent le lien entre vie ouvrière et Foi en Dieu. « Ici c’est bien, on 

peut parler de tout », « c’est ce que j’attendais, pouvoir parler du boulot et de ma 

croyance ». Et aller plus loin en ACO avec une équipe de proximité et chez Colette 

pour plus de convivialité…ce qui se fait depuis 2 ans, à leur rythme, à leur façon. 

On a fait un abonnement groupé de 10 exemplaires du Parlons-en. 

On se retrouve tous les 2 mois et ça s’articule avec les temps forts du mouvement. 

9 personnes ciblées pas toujours régulières, ça reste fragile du fait des gens eux-

mêmes : tous n’ont pas d’agenda ni internet, donc souvent relancer, beaucoup de 

sollicitations le WE, le travail parfois, la fatigue de la semaine et obligations 

familiales…Mais leur implication par des témoignages lors de temps forts est 

encourageant dans le sens de l’engagement… On a créé un groupe WhatsApp bien 

utile ! 

L’équipe a témoigné lors de l’Assemblée régionale de novembre dernier. 

 

Semer…arroser est toujours d’actualité ! 
Nous voyons bien que dans les milieux populaires la population a changé, les vieux 

militants « gaulois » se font rares mais le monde précaire, les invisibles au boulot, 

les injustices sociales nous interpellent toujours autant. Et les attentes sont là ! 

C’est vraiment un lieu d’Eglise où « chacun peut parler de tout » dit une militante, 

en « sachant qu’on n’est pas seuls dans la galère. Ça fait du bien d’en parler et dans 

un cadre convivial, il y a la confiance, et on aime prier Dieu qui nous anime… ! ». 

Adeline, après la Veillée de Noel, dit à Colette « Pourquoi tu ne m’as pas invitée 

avant ? » …oui, parfois nous sommes frileux pour inviter, pour semer…quelques 

soient les réponses des invités. 

 

Et nous qui accompagnons…nous reconnaissons qu’il y a de la joie d’écouter la vie 

et de voir des gens se lever. Un lieu d’Eglise où on peut reconnaître le Christ lui-

même à l’œuvre dans nos vies et celles des autres. Et cela invite à l’action de grâce ! 

Et nous stimule à l’aller vers, à la rencontre, à l’écoute, à encourager, à croire en 

l’autre, à nous adapter à de nouvelles cultures, à trouver des chemins de renouveau, 

d’un mouvement qui sache s’adresser au plus grand nombre, plus simple, et en 

même temps répondre aux complexités du monde actuel ! 

 
Bernard, 6 avril 2025, Réco ACO 95Est 

 


